



SUMARIO

No. 2833
07 / 05 / 25

- 1 **¡EN LAS ELECCIONES VOTA NULO!**
PAQUETAZO ECONÓMICO ANTIOBRERO
- 2 Comité de Enlace por la Reconstrucción de la Cuarta Internacional
De: MASAS Nro. 478, POR., - Argentina
¡POR UN 1RO DE MAYO CLASISTA, REVOLUCIONARIO E INTERNACIONALISTA!
- 3 **MISERABLE AUMENTO SALARIAL.**
GOBIERNO Y SU C.O.B. DOMESTICADA CUIDAN LOS INTERESES DE LOS EMPRESARIOS MATANDO DE HAMBRE A LOS TRABAJADORES
- 4 El "Bloque Obrero" arcista
COLABORACIONISMO SIN LÍMITES DEL SINVERGÜENZA HUARACHI
- 5 **LA SALIDA BURGUESA A LA CRISIS ES EL PAQUETAZO HAMBREADOR, ANTINACIONAL PROIMPERIALISTA**
- 6 **MARCHA NACIONAL DEL MAGISTERIO URBANO**
UNA MOVILIZACIÓN A LA MEDIDA DE LA BUROCRACIA SINDICAL
- 7 A propósito del artículo de Gonzalo Villegas titulado: "La democracia de alquiler: Bolivia sin partidos, sin proyectos, sin rumbo"
EL AGOTAMIENTO Y LA DESCOMPOSICION POLITICA DE LOS PARTIDOS BURGUESES Y REFORMISTAS ENRAIZA EN EL POCO DESARROLLO CAPITALISTA DEL PAÍS Y LA INCAPACIDAD DE LA BURGUESIA DE SUPERAR EL ATRASO
- 8 Notas laborales y sindicales
 - "ATB" no paga a sus trabajadores pese a que logró un reciente contrato de publicidad estatal por Bs. 16,5 millones
 - Sindicato de Trabajadores de Limpieza de Empresa Privada "TOTES" denuncia despidos amedrentamiento y procesos. Exigen reincorporacion laboral.
 - Empresa China: Consorcio "VHOA" encargada de la construcción de la doble vía Oruro- Vinto- Huanuni vulnera derechos laborales por lo que los trabajadores declaran paro de operaciones.
 - Ampliado Fabril determina adelantar las elecciones para renovar el Comité Ejecutivo de la Federación de Fabriles de Cochabamba
- 9 EL ESMERIL Nro. 156. 24/04/2025
- 10 Federación Sindical de Trabajadores de Educación Urbana de Chuquisaca
PRONUNCIAMIENTO
- 11 U Abierta, 5ta. época, No. 10332., 07 de mayo 2025
URUS UMSS - Cochabamba
1010 VOTOS POR URUS SIN PREBENDAS NI POLITIQUERÍA, SOLO CON IDEAS!
- 12 **FIGURAS DE LA DERECHA CAVERNARIA**





No. 2833

07 / 05 /25

Edición digital

PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO



Sección Boliviana del Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV. Internacional

¡EN LAS ELECCIONES VOTA NULO!

Finalmente, el chapareño, ex evista, Andrónico Rodríguez, se ha unido al circo electoral rompiendo las cadenas "orgánicas" con que el megalómano Evo Morales desesperadamente trató de retenerlo.

El que se haya atrevido a lanzarse a la candidatura presidencial da cuenta de la agudización de la crisis fraccional del M.A.S. que supone el cada vez mayor aislamiento del caudillo en decadencia, Evo Morales. La aparente unidad granítica del movimiento cocalero del Chapare, su último reducto, se ha roto. Es el fin político del despótico caudillo.

Andrónico no es nada nuevo, es más de lo mismo con rasgos más derechistas, acentuando el contenido burgués del reformismo masista. Ante la crema y nata de la oligarquía agroindustrial, señaló: "El modelo plural del MAS ha fracasado", "con el actual gobierno, el modelo económico se reduce a un Estado paternalista que deja en segundo plano las economías privadas", en la misma línea de los candidatos neoliberales: achicar el papel del Estado en la economía para entregarlo todo a la gran empresa privada. "Debe caracterizar a los bolivianos, seamos de derecha o de izquierda, la tolerancia en política", planteando la conciliación política con la vieja derecha, la convivencia "armónica" entre explotados y

explotadores. Para concluir con esta sentencia claramente proimperialista: "podemos ser tan de izquierda en lo social, en lo político, pero en lo macroeconómico debemos abrirnos al mundo".

Los masistas desesperados por un "salvador" y los opositores de la vieja derecha dividida en varias candidaturas, creen, los primeros con ilusión, los segundos con temor, que Andrónico puede capitalizar el voto duro del MAS, o más bien, lo que de él queda



PAQUETAZO ECONÓMICO ANTIOBRERO

El gobierno ya nos ha dado el primer golpe: el ridículo incremento salarial que no compensa ni de lejos la galopante inflación que se ha desatado y ensancha la brecha entre el salario real (su poder adquisitivo) con el costo de la canasta familiar, es decir, con un salario mínimo vital que cubra las necesidades mínimas de la familia obrera.

CON EL P.O.R. AL SOCIALISMO
(1935-2025) 90 Aniversario

¡POR UN 1RO DE MAYO CLASISTA, REVOLUCIONARIO E INTERNACIONALISTA!

A los trabajadores y a la juventud oprimida:

La defensa de las condiciones más elementales de existencia de la clase obrera, de los demás trabajadores y de la juventud exige que el 1ro de Mayo sea el punto de partida de un poderoso movimiento de masas contra los capitalistas y sus gobernantes. Tiene que ser clasista, completamente independiente de todas las variantes de la política burguesa y expresar la lucha de clases de la mayoría explotada contra la minoría explotadora. Tiene que ser revolucionario para poner en marcha la unidad de la mayoría oprimida bajo la dirección de la clase obrera, dirigida a combatir la explotación del trabajo, la esclavitud de los asalariados por la gran propiedad privada de los medios de producción y la dominación imperialista de un puñado de potencias sobre la mayoría de los países con economías atrasadas y semicoloniales. Tiene que ser internacionalista porque unifica a los explotados de todo el mundo bajo su propio programa de reivindicaciones y bajo la estrategia de la revolución social, que es proletaria, socialista.

Los asalariados en todo el mundo están conmocionados por las políticas económicas y las contrarreformas que se están descargando sobre la fuerza de trabajo. Los ataques a los derechos laborales y de seguridad social exigen una respuesta de las masas a través del método de la acción directa. El empleo se precariza, la informalidad crece, el subempleo sacrifica a la familia trabajadora y el desempleo sigue reproduciendo la miseria y el hambre de millones de personas.

La guerra comercial [China-EE.UU.] y las tendencias bélicas son interdependientes. Ambas manifestaciones surgen en el marco del choque entre fuerzas productivas altamente desarrolladas y las fronteras nacionales, que se basan en las relaciones capitalistas de producción de la era imperialista.

La disputa comercial, la carrera tecnológica y la búsqueda de fuentes de materias primas están llevando a los países y bloques a armarse unos contra otros. Ha salido a la luz la caracterización del marxismo-leninismo-trotskismo de que el capitalismo de la época imperialista es un capitalismo de guerras, revoluciones y contrarrevoluciones.

Un 1ro de Mayo clasista, revolucionario e internacionalista mostrará a los explotados de todo el mundo las condiciones en que se desarrolla la lucha de clases y la necesidad de que el proletariado encarne la revolución social. Los altibajos de los movimientos de masas dan la dimensión de las contradicciones sociales

del último periodo. La movilización internacional contra el genocidio del pueblo palestino ha puesto en el orden del día la necesidad de organizar un frente único antiimperialista.

Con una organización independiente, la clase obrera puede establecer un rumbo más coherente en la lucha contra todas las formas de opresión capitalista. Este camino del proletariado internacional está guiado por el programa y la estrategia de la revolución social. La lucha de las masas contra la guerra comercial y la escalada militar forma parte del objetivo de acabar con las guerras promovidas por el imperialismo.

Los explotados empobrecidos sienten instintivamente la necesidad de responder a los ataques cada vez más generalizados y violentos contra sus condiciones de existencia, o se llevan la peor parte de la barbarie creciente. No se trata de una elección consciente. Los oprimidos siempre están presionados por necesidades elementales. Lo que falta es una dirección revolucionaria.

El 1ro de Mayo refleja la crisis global de dirección, al tiempo que refleja las condiciones objetivas para el levantamiento de las masas. El curso de las luchas aún a las respuestas a las guerras y la defensa de las reivindicaciones más básicas, como el salario, el empleo, los derechos laborales, la educación, la salud y la vivienda.

El obstáculo para el 1ro de Mayo será la política de las direcciones conciliadoras y traidoras que controlan la mayoría de los sindicatos y movimientos. En Argentina, los trabajadores han liderado un movimiento contra el gobierno antinacional y antipopular, a pesar de la dura represión policial y judicial.

El 1ro de Mayo en América Latina tiene la tarea de luchar contra la dominación imperialista y enfrentar a los gobiernos burgueses incapaces de defender la independencia y la soberanía nacional.

Se enfrenta a la tarea de levantar a las masas sobre la base del programa de reivindicaciones y la lucha contra las contrarreformas y el entreguismo proimperialista de las burguesías nacionales.

Se enfrenta a la tarea de construir el frente único antiimperialista.

Se enfrenta al objetivo histórico de organizar la lucha para superar la crisis de dirección, lo que implica construir el partido revolucionario y reconstruir el Partido Mundial de la Revolución Socialista, la IV Internacional.

(Extractos de MASAS n°478, POR-Argentina)

MISERABLE AUMENTO SALARIAL.**GOBIERNO Y SU C.O.B. DOMESTICADA CUIDAN LOS INTERESES DE LOS EMPRESARIOS MATANDO DE HAMBRE A LOS TRABAJADORES**

Como era de esperar el Gobierno y la burocracia sindical que usurpa la dirección de la COB, una vez más asestán un golpe artero contra la economía de los trabajadores decretando un miserable incremento salarial del diez por ciento al Mínimo Nacional y cinco por ciento al Salario Básico. Esto ni siquiera repone el valor que perdieron los salarios en el último año. La carne casi se ha duplicado en el último año, el aceite, arroz, huevo, leche, pollo y productos básicos para la alimentación aumentaron mucho más del 10%. Por tanto, este aumento salarial es miserable, implica menos pan en la boca de nuestros hijos, más pobreza.

El 5% de incremento al básico se aplica al sector público: Magisterio, FF.AA, Policía de manera lineal; para el sector salud 2,5% de manera lineal y 2,5% de manera inversamente proporcional al Básico. Y para el sector privado: el incremento salarial *“será acordado entre los empleadores con los trabajadores sobre la base del 5% establecidos en el presente decreto supremo”*; piedra libre para que los empresarios sigan atropellando las necesidades materiales de sus trabajadores y sus familias, pisoteando sus derechos y conquistas sociales que ya es práctica común con la complicidad del Ministerio del Trabajo y de la burocracia sindical vendida.

El gobierno, que habla de defender al pueblo, con el mayor cinismo, ha señalado que se debe cuidar la economía nacional para evitar una mayor inflación y el vendido de Guarachi señala que con este aumento se cuida a los empresarios. Por eso han decretado esa miseria de aumento al salario.

Pero, para los empresarios privados que el gobierno y la COB le cuiden sus bolsillos no es suficiente, exigen mucho más, quieren que se congele los salarios, que se permita la contratación eventual sin beneficios sociales, etc. Ellos como todos los explotadores aumentan sus ganancias mientras menor salario dan a los obreros, si por ellos fuera que haya esclavitud, que trabajen toda la familia más de 12 horas al día, etc. Dicen que habrá inflación, lo que ya es un anuncio de que van a subir más los precios a los productos de la canasta familiar

para mantener sus ganancias como hacen todos los años. La respuesta obrera a esta amenaza es la lucha por el Salario mínimo vital acorde con el costo de vida y la escala móvil de salarios que significa incremento automático del salario a la par de la subida de los precios de la canasta familiar. Dicen que habrá despidos, lo que ya han hecho y continuarán haciendo, puesto que vienen despidiendo obreros cada año para no pagar bono de antigüedad, ni vacaciones, ni aguinaldos. Dicen que quieren flexibilidad laboral, cuando en los hechos en las industrias ya se aplica el 21060 porque prevalece la contratación eventual, tercerizada, a plazo fijo, etc. Pero, para los patrones no es suficiente quieren exprimir a los obreros para seguir engordando. La respuesta obrera debe ser la lucha por la estabilidad laboral y el estricto respeto a sus conquistas sociales. Dicen que ellos generan trabajo, pero en toda su existencia han sido incapaces de industrializar el país y generar el empleo suficiente pese a las ventajas que han tenido con apoyo de su Estado burgués. Como si esto fuera poco los grandes empresarios, con sus medios de prensa y poder económico, pretende hacer creer a toda la población que deberían apoyar el mantener los salarios miserables. Es decir, nos quieren convencer de que aceptemos vivir en mayor pobreza para sostener su enriquecimiento.

La clase obrera, los desempleados en el país y demás sectores populares, no tenemos que pagar la crisis económica generada por estos empresarios, su gobierno y su Estado capitalista. Corresponde exigir un aumento salarial de 8.000 bs. acorde a la canasta familiar y con escala móvil. Que la crisis la paguen los grandes empresarios privados capitalistas, los ricos, no los pobres. Que a los grandes exportadores de oro, soya, carne minerales e hidrocarburos se les quite sus empresas, se las estaticen bajo control obrero para que los miles de millones de dólares que actualmente exportan se queden en el país. Que se nacionalice la banca privada que se enriquece de la usura de los bolivianos. Que se destine ese dinero a la generación de empresas estatales que den empleo y salarios dignos.

El “Bloque Obrero” arcista

COLABORACIONISMO SIN LÍMITES DEL SINVERGÜENZA HUARACHI

LOS TRABAJADORES NO PODEMOS NI DEBEMOS EMBARRARNOS CON NINGÚN GOBIERNO QUE NO SEA EL GOBIERNO OBRERO-CAMPESINO-CLASES MEDIAS EMPOBRECIDAS.

Debemos rechazar el colaboracionismo con nuestros explotadores: los empresarios y sus gobiernos. Nuestras direcciones sindicales (COB, FSTMB CONFEDERACIONES, FEDERACIONES, ETC.) nunca deben traicionar su independencia sindical y política formando parte de los gobiernos burgueses, ni de las instituciones del Estado burgués como el Parlamento, “pues eso significa la más franca traición a los explotados y olvidar que nuestra línea es la línea revolucionaria de la lucha de clases.” (Tesis de Pulacayo)

En Tarija, en el acto oficial del primero de mayo, Juan Carlos Huarachi anunció que “La COB, sus federaciones y confederaciones van a apoyar con todo [la candidatura de Arce], pero bajo ese compromiso de tener nuestra bancada obrera dentro de la Asamblea Legislativa Plurinacional”. Arce Catacora respondió aceptando la propuesta señalando que “Nos faltan algunos meses para las elecciones y nuestra Central Obrera Boliviana ha sido clara: conformar un bloque obrero en la Asamblea Legislativa Plurinacional, un bloque obrero que vaya a consolidar en la Asamblea donde efectivamente hay problemas”. La camarilla cobista negocio el apoyo de la organización sindical nacional para la “victoria” de la candidatura arcista a cambio de curules en la Asamblea Legislativa Plurinacional. El traidor Huarachi, siguiendo el ejemplo de los Montes y compañía, busca entornillarse en el Poder. Por lo menos hasta las elecciones no convocará a Congreso de la COB.

Lamentablemente en estas dos últimas décadas, las organizaciones sindicales matrices del país han sido utilizadas como trampolín para catapultarse al Parlamento o a cargos ejecutivos en el aparato estatal. Esta conducta contrarrevolucionaria ya se ha hecho costumbre dentro de las filas sindicales. No pocos burócratas sindicales han terminado probando las mieles del Poder olvidando para que han sido elegidos. Indudablemente esta es la escuela sindical que promueve el “izquierdismo” reformista del MAS y el “indigenismo” posmodernista. Definitivamente, el oportunismo junto a una obediencia servil a los dueños del poder político y económico, son los rasgos principales de este tipo de sindicalismo colaboracionista y patronal.

En todo este período de gobiernos masistas, estos bloques obreros e indígenas en el poder legislativo, sólo le ha servido al Movimiento al Socialismo para que puedan hacer aprobar leyes que implementan sus políticas proempresariales, vende-patrias y antiobreras. Trabajadores y demás representantes

populares, convertidos en simples levanta-manos, sumisos a las directrices de Palacio de Gobierno. No se puede esperar otra cosa, siendo que el Parlamento es parte del sistema de la dictadura burguesa “democrática”, forma de organización de la sociedad capitalista para defender los intereses de los grandes propietarios burgueses. Inmediatamente obreros y campesinos ingresan al Parlamento, terminan engullidos por el ordenamiento jurídico y legal burgués establecido en la Constitución Política del Estado. Obligados a jurar obediencia y sumisión como condición para ser posesionados en sus curules, convirtiéndose en oportunistas al servicio de la política burguesa, contra los intereses y la lucha de los trabajadores y el pueblo hambriento.

Los trabajadores del país ya han vivido la experiencia de estos “representantes del pueblo” en el legislativo y el gobierno central. Evidenciando que nada a favor de los trabajadores se ha conseguido en este período de supuesto “Proceso de Cambio”. Por lo que la vía parlamentarista no es el camino ni el método a seguir para dar solución a los principales problemas que aquejan a las grandes mayorías empobrecidas y oprimidas del país.

Se avecina con el gobierno que salga del proceso electoral (ya sea de derecha o de la falsa izquierda), la implementación de un “paquetazo” de medidas económicas duras “de ajuste” contra las grandes mayorías que profundizarán la pobreza en las familias de los trabajadores, el desempleo y la precariedad laboral.

Se debe preparar la resistencia y la lucha por evitar que esto se materialice. Y esto no se logrará en los salones del poder legislativo, sino en las calles y caminos. Sólo la acción directa y la movilización de los explotados como métodos de lucha propios del proletariado y demás nación oprimida, puede conducirnos a enfrentar victoriosamente la arremetida neoliberal que se viene.

LA SALIDA BURGUESA A LA CRISIS ES EL PAQUETAZO HAMBREADOR, ANTINACIONAL PROIMPERIALISTA

La experiencia enseña que no existen planes económicos carentes de intereses de clase y supuestamente "técnicos". Toda acción de política económica responde a determinados intereses.

Todas las propuestas de los candidatos de la vieja derecha, son medidas diseñadas para favorecer al gran capital. Y las del reformismo burgués del MAS en proceso de extinción, son igualmente procapitalistas porque están limitadas por el respeto a la gran propiedad privada capitalista.

Por ello los explotados no pueden esperar otra cosa del próximo gobierno que no sea un paquetazo antipopular y antinacional.

De hecho, el gobierno junto a la burocracia cobista ya nos ha propiciado el primer golpe: su ridículo incremento salarial que no compensa ni de lejos la galopante inflación que se ha desatado y ni que decir, de la brecha cada vez mayor entre el salario real (su poder adquisitivo) con el costo de la canasta familiar, es decir, con un salario mínimo vital que cubra las necesidades mínimas de una familia obrera.

Tuto Quiroga, lacayo del imperialismo yanqui, plantea privatizar todas las empresas del Estado, hipotecar el país con los buitres del FMI, entregar el control de nuestros recursos naturales a las transnacionales norteamericanas y que retorne la DEA para combatir a los coccaleros. Este programa es común a todos. Doria Medina, el demagogo empresario ricachón, promete solucionar la crisis en 100 días, es decir, descargar el paquetazo a la velocidad del rayo sobre nuestras cabezas. Manfred Reyes Villa mafioso que ofrece diésel y gasolina a 5 Bs. sin subvención, son todos agentes desembozados del imperialismo yanqui.

Este programa neoliberal, variantes más o menos ya fue aplicado en Bolivia y fue un fracaso. Bolivia, después de más de una década de su aplicación continuó siendo un país capitalista atrasado de economía combinada sometido a los intereses del gran capital financiero, que saca grandes ventajas de la venta en malbarato de todos los recursos naturales del país y de las empresas públicas. Fue y es un programa antinacional, antiobrero y

antipopular diseñado teniendo como prioridad los intereses del gran capital nacional y extranjero. Es un programa que termina descargando el peso de la crisis sobre la mayoría nacional.

Los elementos esenciales macroeconómicos del plan neoliberal fueron preservados por el gobierno del MÁS, que al igual que los "libertarios" privilegia los intereses del gran capital nacional y extranjero. al que llama "socio".

En la Argentina ya se ven las consecuencias de la aplicación del programa "liberal". El pueblo se rebela contra el "ajuste" que beneficio a la "casta", al gran capital financiero a costa del empobrecimiento del pueblo argentino.

La pregunta es: ¿qué medidas se pueden adoptar para enfrentar la crisis económica desde el punto de vista de los intereses nacionales, obreros y populares?

No hay duda de que el primer problema es preguntar ¿dónde están los dólares? Y la respuesta es obvia, están en manos de los grandes exportadores que se han beneficiado con la liberalización de las exportaciones dispuesta por el gobierno y ellos dejan los dólares en paraísos fiscales y en bancos del exterior. Una medida elemental sería establecer el monopolio estatal del comercio exterior o por la menos el control de las divisas para obligar a los empresarios a depositar los dólares en el banco central. Hasta el loco y ahora estafador Milei en Argentina se vio en la necesidad de mantener el "cepo cambiario" para obligar a los empresarios a depositar sus dólares en el banco de la nación...otra medida es nacionalizar la explotación del oro que hoy paga menos de 4.8% de impuestos (el año 2023 pasado de más de 5.000 millones de \$us de exportación de minerales, sólo quedaron 67 millones de \$us, Un poco más de la mitad, 2.500 millones fueron exportaciones de oro y de eso el Estado apenas recibió 17 millones de \$us, el año 2024 se desplomaron las exportaciones en medio del auge del precio internacional, las recaudaciones del Estado cayeron pero subió el contrabando de oro hacia el exterior).

MARCHA NACIONAL DEL MAGISTERIO URBANO

UNA MOVILIZACIÓN A LA MEDIDA DE LA BUROCRACIA SINDICAL

El Magisterio Urbano realizó la movilización nacional exigiendo atención a su pliego petitorio en el que exigía entre otras cosas: respuestas a la crisis económica, incremento salarial, jubilación con el 100%, mejor atención en la CNS, control obrero colectivo de la Gestora Pública e incremento al presupuesto de educación donde se incluían toda una serie de pedidos más sectoriales como la nivelación de horas para los diferentes niveles y subsistemas, además de exigir más ítems para educación.

Luego de varios días de movilización el conflicto fue levantado sin lograr avances en los puntos del pliego, por lo que amerita hacer un balance objetivo de la movilización y de sus limitaciones para ayudar a las bases del magisterio a avanzar y superar los obstáculos que se le presentan en el camino.

La dirección de la CTEUB en manos del “Bloque Independiente”, es una dirección reformista que cumple el triste papel de circunscribir todos los pedidos del magisterio, acomodándose a las posibilidades económicas del gobierno burgués del MAS.

El objetivo de la burocracia sindical no era lograr la atención al pliego petitorio del magisterio, los dirigentes nacionales sabían que no había condiciones para ello, pero aún así, la convocaron con el único objetivo de lavarse la cara y aparentar radicalidad para confundir a las bases, táctica a la que también recurrieron en el último Congreso Ordinario dónde intentaron copiar el discurso y las consignas de los urmistas para disfrazarse de revolucionarios.

La burocracia, bajo sus objetivos mezquinos, lanzó a la aventura a las bases convocando a una movilización desde arriba, por decreto, sin medir el estado de ánimo de las bases, sin preparar la lucha, sin buscar alianzas con otros sectores a sabiendas de que los pedidos como el tema salarial, la jubilación y otros no podrían ser logrados por el magisterio, se empeñó en aislar la lucha del magisterio solo, focalizando las negociaciones con el Ministerio de Educación sólo a la parte más sectorial del pliego petitorio. Y ni siquiera en estos puntos pudo lograr alguna concesión importante por parte del Gobierno, que, bajo su política de ahorro presupuestario, se niega a atender cualquier pedido que implique incrementar los gastos del Estado.

La única migaja que le arrojó el gobierno a la burocracia para que levante la movilización, como una gran conquista fue la promesa de iniciar la nivelación de horas en el Nivel Inicial de forma progresiva, empezando con entregar 4 a 6 horas a las maestras de zonas alejadas, incluso esta “concesión” se ajusta a las posibilidades del Gobierno que no necesita más que armar un show junto a la CTEUB, para hacer la entrega simbólica de unas cuantas horas a algunas maestras y dejar postergado el pedido de las 100 horas por año para el resto del sector; aquí podemos ver al reformismo de cuerpo entero, sirviendo de muleta al desgobierno del MAS.

Pero esa no es la única labor del reformismo, ya que también está empeñado en atacar a la tendencia revolucionaria URMA, cumpliendo así un papel contrarrevolucionario y convirtiéndose agentes del gobierno para golpear a los trotskistas e intentar aislarlos de las bases, para esto, y a falta de argumentos políticos, recurren a la guerra sucia, a una campaña de calumnias y desprestigio, como se vio en la última movilización.

Esta movilización ha transcurrido al margen de las mayorías del magisterio, por lo que sus consecuencias también son limitadas y sólo llegan a las capas de vanguardia, donde prima la certeza de no haber conseguido nada y crece el repudio a la burocracia sindical a la cual se ve como un obstáculo que debe superarse para poder organizar la lucha en mejores condiciones y por objetivos que permitan la unidad con otros sectores para poder torcerle el brazo al gobierno.

En este escenario, la tendencia revolucionaria debe afianzarse en las bases, dando respuestas a sus problemas y difundiendo las banderas de la clase obrera para enfrentar la crisis económica, en este proceso se debe desenmascarar a la burocracia sindical de los supuestos Independientes y mostrarlos como lo que son: sirvientes del capitalismo y de los gobiernos burgueses, sólo así se podrá hacer avanzar a las bases del magisterio e impulsar al resto de los trabajadores a reencontrarse con su tradición revolucionaria.

“Los burócratas dejan de ser la expresión de la gran capacidad creadora de las masas y ...se mueven como simples individuos que concluyen como ... muñecos en manos de los explotadores” G. Lora.

A propósito del artículo de Gonzalo Villegas titulado: **“La democracia de alquiler: Bolivia sin partidos, sin proyectos, sin rumbo”**

EL AGOTAMIENTO Y LA DESCOMPOSICION POLITICA DE LOS PARTIDOS BURGUESES Y REFORMISTAS ENRAIZA EN EL POCO DESARROLLO CAPITALISTA DEL PAÍS Y LA INCAPACIDAD DE LA BURGUESIA DE SUPERAR EL ATRASO

Villegas dice: *“Bolivia no tiene partidos políticos en el sentido estricto del término. Tiene siglas vacías, alianzas improvisadas y liderazgos personalistas sin doctrina ni programa. Lo que debería ser el pilar de una democracia representativa —el partido político— ha sido degradado a mera etiqueta electoral, usada cada cinco años y luego abandonada.”*

“En Bolivia, los partidos no estructuran nada: sirven como trampolines momentáneos, como logotipos disponibles al mejor postor. Siglas de alquiler y caudillismo reciclado, efímero, sostenido por siglas de alquiler. ... Cuando el caudillo cae, el partido desaparece ... El votante boliviano no elige entre proyectos, sino entre figuras. Y esas figuras, en su mayoría, no representan nada más que su ambición de poder”.

No hay mucho que agregar a esta descripción que hace Villegas, sólo subrayar qué se trata de la debacle de los partidos burgueses y reformistas en Bolivia, totalmente agotados, carentes de proyectos políticos coherentes capaces de cautivar y visualizar un derrotero de desarrollo económico y político del país que permita superar el atraso y la opresión nacional y social. No hay duda de que se trata de un reflejo de la caducidad, el agotamiento político e incapacidad de la clase dominante que se expresa como chatura política y politiquería barata.

Villegas no ve, o mejor dicho, no quiere ver, que a diferencia de la mayoría de la siglas que pululan en el escenario nacional, el POR cumple 90 años de existencia. El POR tiene programa, la muerte de Guillermo Lora, su principal dirigente durante más de 6 décadas, no trajo consigo la desaparición del POR. Propios y extraños reconocen que el POR es una escuela de cuadros dirigentes donde los exponentes del partido con mucha solvencia expresan los intereses y objetivos políticos históricos del proletariado y los trabajadores bolivianos del campo y la ciudad. El contraste entre la decadencia de la politiquera burguesa y la política revolucionaria del proletariado expresado por el POR es por demás nítido. Para propios y extraños el POR es la reserva moral del país. Basta ver la pantomima del “documental” que dejó en ridículo al gobierno que de manera burda pretendió meter en el mismo saco a militantes trotskistas y politiqueros “golpistas”. Nadie se tragó el cuento, por lo absurdo de las falsificaciones de los servicios de “inteligencia” del gobierno.

¿Por qué Villegas no puede profundizar su análisis más allá de las manifestaciones epidérmicas del fenómeno de la descomposición política de los partidos burgueses y reformistas? Por qué no comprende que en la sociedad dividida en clase sociales, los partidos políticos son expresión de ellas y sus diferentes estratos, de sus intereses inmediatos e históricos. Y que en último término la lucha política es lucha de clases. Está atrapado en una visión positivista de la política que lo lleva a hablar de democracia en abstracto y de Partido en abstracto.

Las causas últimas de la degradación de los partidos burgueses, de su atomización, de la persistencia del caudillismo, de la ausencia de poderosos partidos burgueses y en consecuencia la ausencia de una verdadera democracia formal burguesa, hay que encontrarla en la estructura económica del país y la mecánica de clases derivada de ella donde el poco desarrollo capitalista condiciona todos esos fenómenos. La incorporación tardía de Bolivia a la economía mundial, configuró un país capitalista atrasado de economía combinada. Nunca llegó a surgir en Bolivia una poderosa burguesía nacional, esta fue políticamente reemplazada por los caudillos al servicio del imperialismo por lo general salidos de la filas de la “intelectualidad” pequeño-burguesa. Esta misma circunstancia que determina la pequeñez económica y política de la clase dominante, abre la posibilidad del agigantamiento del papel político del proletariado, a condición de que este pueda constituirse como clase, es decir, como partido político estructurado en torno un programa y, a partir de ello, erigirse como dirección de la nación oprimida.

Por la negativa, los pronósticos político-programáticos del POR se ven confirmados. Los bolivianos sólo conoceremos los beneficios de una nueva democracia libre de explotadores bajo el gobierno obrero campesino que será dictadura contra los explotadores y que proyecte al país hacia el socialismo, en tanto aquello no suceda la degradación creciente y la descomposición política de los caudillejos y sus comparsas seguirán apestando el escenario nacional.

**“ATB” NO PAGA A SUS TRABAJADORES PESE A QUE LOGRÓ UN RECIENTE CONTRATO DE PUBLICIDAD ESTATAL POR BS. 16,5 MILLONES
¿POR QUÉ NO HACEN NADA LAS ASOCIACIONES DE PERIODISTAS, LOS SINDICATOS DE TRABAJADORES DE LA PRENSA? ¡COBARDES!**

Brújula Digital 02/05/2025. Trabajadores de la red ATB, propiedad de Jaime Iturri, denunciaron en las últimas horas que la empresa mantiene con ellos salarios impagos desde hace 6 meses. La situación se da, pese a que la empresa logró el 28 de abril pasado un contrato de publicidad estatal por un monto de 16,5 millones de bolivianos. El viernes, trabajadores de ese medio de comunicación denunciaron que llevan hasta seis meses sin cobrar sus salarios y que, además, la señal desde La Paz fue suspendida.

En medio de esta situación, la administración otorgó “vacaciones colectivas” a los empleados de la sede de Gobierno, mientras el canal continúa operando únicamente desde Santa Cruz y Cochabamba. “*En una reunión con Jimmy (Iturri) nos dijo, en pocas palabras, que no nos iba a pagar, pero que hagamos un buen producto para vender el canal y que con eso nos pagaría*”, relató un trabajador que pidió mantener el anonimato por temor a represalias.

SINDICATO DE TRABAJADORES DE LIMPIEZA DE EMPRESA PRIVADA “TOTES” DENUNCIA DESPIDOS AMEDRENTAMIENTO Y PROCESOS. EXIGEN REINCORPORACION LABORAL.

Santa Cruz, Renno, 1 de mayo de 2025. El Sindicato de trabajadores de limpieza de la empresa privada TOTES, con carteles en mano, cacerolas vacías, denunció despidos, amedrentamiento, procesos y pisoteo al fuero sindical por el solo hecho de defender sus derechos al ser despedidos, "hay compañeras que han sido despedidas por el solo hecho de ser parte del

sindicato y defender sus derechos, tenemos hijos que mantener y nos tratan como si fuéramos escobas, nos despiden, hay casos de trabajadoras que están 1 y 2 años de exigir reincorporación laboral" sentenciaron las afectadas indicando que seguirán luchando para hacer cumplir sus derechos.

EMPRESA CHINA: CONSORCIO “VHOA” ENCARGADA DE LA CONSTRUCCIÓN DE LA DOBLE VIA ORURO- VINTO- HUANUNI VULNERA DERECHOS LABORALES POR LO QUE LOS TRABAJADORES DECLARAN PARO DE OPERACIONES.

Oruro RENNO 28/04/2025.- Trabajadores encargados de la construcción de la carretera doble vía Oruro - Challapata tramo I Oruro - Cruce Vinto - Cruce Huanuni realizaron la media de un paro de operaciones el pasado miércoles 23 del presente a la altura de Vichuloma., con el fin de denunciar la vulneración de sus derechos laborales fundamentales como el respeto a las 8 horas de trabajo, condiciones salubres en el

campamento, atención medica en el mismo y otros, ya que los mismos observan todo tipo de malos tratos y discriminación incluso en la contratación de mano de obra. Los trabajadores rompieron dialogo con la empresa enviando notas de denuncia a las diferentes instancias gubernamentales de quienes esperan pronta respuesta y advierten que de no encontrar solución asumirían nuevas medidas de presión.

AMPLIADO FABRIL DETERMINA ADELANTAR LAS ELECCIONES PARA RENOVAR EL COMITÉ EJECUTIVO DE LA FEDERACIÓN DE FABRILES DE COCHABAMBA

Cochabamba, 23 de abril de 2025.- El ampliado fabril realizado el pasado 22 de abril, con la participación de secretarios generales y secretarios de relaciones de los sindicatos de base, determinó por mayoría adelantar las elecciones de la Federación Departamental de Trabajadores Fabriles de Cochabamba, con el objetivo de renovar su Comité Ejecutivo. La decisión responde a los conflictos internos que enfrenta actualmente la dirigencia departamental, los cuales han impedido una

acción unificada y fuerte frente a la agudización de la crisis económica y la arremetida de la patronal contra los derechos laborales. En ese marco, los dirigentes de base coincidieron en la necesidad de dotar a la Federación de una nueva dirección sindical que sea fuerte, independiente y con capacidad de responder de manera efectiva a los diversos conflictos laborales que atraviesan los trabajadores fabriles en el departamento.



MASAS



Partido Obrero Revolucionario

EL ESMERIL N° 156 24 /04 /25

PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO, Santa Cruz

POR UN PRIMERO DE MAYO DE LUCHA POR MEJORES SALARIOS, TRABAJO ESTABLE E INDEPENDENCIA POLÍTICO SINDICAL.

Los trabajadores debemos **prepararnos para asistir a la marcha que se realizará el 1° de mayo**. Esta es una fecha histórica del movimiento obrero mundial, con huelgas y lucha se conquista las 8 horas de trabajo y una serie de logros para los obreros que costaron la vida y la cárcel de trabajadores en Chicago, 1886.

Hoy los obreros cruceños debemos levantar la bandera de la independencia sindical, en defensa de la estabilidad laboral y movilizarnos por mejores salarios, rechazando el mísero incremento que pide la burocracia sindical de la COB y la oferta del gobierno falso socialista.

Siguen los despidos y los entes matrices sindicales serviles de la patronal y el gobierno no organizan una lucha unitaria y nacional

La transnacional PEPSI en Cbba cerró y dejó más de 150 obreros despedidos, en INCERCRUZ se han despedidos varios trabajadores, en AVESCA-IMBA Scz los obreros siguen sin solución, la tercerización y contratación eventual avanza.

Mientras tanto la confederación de fabriles sigue sin organizar una lucha seria y consecuente, realiza una marcha al año por presión de las bases. Ahora ha convocado a un ampliado nacional en Pando para definir el respaldo a la candidatura de Arce. En Santa Cruz la dirigencia de la COD y federación de fabriles, que son manejados por la patronal y el gobierno, continúan en la pelea mezquina por el control de más cargos sindicales y dejan de lado la organización y movilización unitaria de los trabajadores por sus demandas puntuales.

Los sindicatos de base deben unir sus demandas, y salir a luchar y presionar al Ministerio de Trabajo y gobierno para que se solucionen sus conflictos. Además, presionar a la dirigencia para que convoque a movilizaciones. Ir por la vía legal sólo lleva a la derrota.

Farsa Electoral: SÓLO CANDIDATOS CON DINERO O PODER PUEDEN ABRIRSE PASO EN LAS ENCUESTAS

En la última semana se han publicado encuestas electorales privadas en que muestran la preferencia a los diferentes precandidatos a la Presidencia, y pese a que señalamos y sostenemos que LAS ELECCIONES NO RESUELVEN NADA, tomamos estas encuestas como prueba de que las elecciones son un negocio de patrones y politiqueros.

Más allá de que estas encuestas no se hayan hecho con la supervisión de la corte electoral, destaca el hecho de que miles de las votaciones se hayan hecho por internet, lo que permite que identidades inventadas (trolls, bots, etc) voten y creen tendencia no siempre fiel a la realidad que es lo que supuestamente busca una encuesta. Y quienes pueden pagar este servicio de identidades electrónicas falsas son los patrones y politiqueros en el poder. Es la nueva forma que incorpora la politiquería boliviana a la ya tan conocida farsa electoral.

Por eso las peleas entre candidatos denunciando mañas y trampas no nos deben conmovir, todos los politiqueros deben ser rechazados porque no buscan siquiera aliviar las penurias de los trabajadores sino solo obtener el voto a toda costa y luego descargar la crisis en el votante.

¡VOTA NULO Y A ORGANIZARNOS PARA LUCHAR!

FEDERACIÓN SINDICAL DE TRABAJADORES DE LA EDUCACIÓN URBANA DE CHUQUISACA

PRONUNCIAMIENTO

03/2025

La Federación de Trabajadores de Educación Urbana de Chuquisaca, ante el incremento de salarios y sueldos a los trabajadores en el Estado Plurinacional, emite el siguiente pronunciamiento:

La burocracia de la COB, el gobierno del M.A.S. (nueva derecha) y los miserables empresarios, en santa alianza continúan descargando la crisis sobre los bolsillos de los trabajadores y sectores populares, la cual se traduce en el elevado costo de productos de primera necesidad, falta de combustibles, falta de dólares, etc.

El gobierno de Luis Arce Catacora y su ministro de Economía han anunciado un incremento de 10% al salario mínimo nacional y 5% al haber básico para la gestión 2025; eso no alcanza ni para cubrir el aumento del costo del papel higiénico, menos del azúcar, arroz, aceite, carne, etc., que se han convertido en artículos de lujo.

El cómplice de esta medida absurda e irracional es el burócrata Juan Carlos Huarachi, que sin tener ya representación legal y legítima como dirigente de la Central Obrera Boliviana (COB), ha firmado ese acuerdo con el gobierno central del MAS.

¿Qué significa este “incremento” salarial en medio de tanta crisis económica? En realidad, no hay tal incremento, porque la devaluación monetaria es mucho más que ese miserable incremento que ofrece el gobierno a los trabajadores. El 5% de incremento al haber básico es mucho menor al incremento de precios de alimentos y bienes, y representa menos de Bs. 150 al mes. En suma: significa un incremento de 148 Bs. al mes y 4,9 Bs. por día.

Paralelamente, la C.A.I.N.C.O. y las CÁMARAS DE EMPRESARIOS, elevaron su grito al cielo, anunciando que este aumento es insostenible y que derivaría en despidos y cierres de fábricas. A esto se suma el coro de la pequeña burguesía alienada, que, por el hecho de ser trabajadores a cuenta propia, creer que son burgueses; nada más falso. Los empresarios nativos y las transnacionales nunca pierden, aunque se viva en una época de crisis, más al contrario, siempre cuentan sus jugosas ganancias.

La Federación del magisterio urbano de Chuquisaca convoca a los trabajadores en educación, a una movilización conjunta con los demás sectores, en fecha 01 de mayo (día internacional de los trabajadores), para que con el puño izquierdo en alto rechacemos esta política de hambre y miseria, luchando en unidad por:

EL SALARIO MÍNIMO VITAL CON ESCALA MOVIL
JUBILACIÓN CON EL 100%
POR EL MONOPOLIO ESTATAL DEL COMERCIO EXTERIOR
POR LA VERDADERA RECUPERACIÓN DE NUESTROS RECURSOS NATURALES DE MANOS DE LAS
TRANSNACIONALES
POR LA ESTATIZACIÓN DE LA BANCA USURERA PRIVADA
POR LA EXPROPIACIÓN DE LAS TIERRAS AGROINDUSTRIALES DEL ORIENTE
UNIDAD DE LOS TRABAJADORES CONTRA EL GOBIERNO HAMBREADOR, CORRUPTO Y VENDE PATRIA
DEL M.A.S.
CONGRESO DE LA COB AHORA, BASTA DE ZÁNGANOS BURÓCRATAS COMO HUARACHI
NOSOTROS NO GENERAMOS LA CRISIS Y NO TENEMOS POR QUÉ PAGARLA
¡ABAJO EL GOBIERNO REPRESOR DEL MAS!
¡VIVA LA UNIDAD DE LOS TRABAJADORES JUNTO AL PUEBLO!

Sucre, 29 de abril de 2025

U Abierta

URUS - URDA**5ª época, número 1032****7 de mayo 2025****URUS-UMSS, Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas**

**1010 VOTOS POR URUS SIN PREBENDAS NI POLITIQUERÍA,
SOLO CON IDEAS!**

**¡SON VOTOS CONSCIENTES PARA FRENAR EL ABUSO Y EL
MATONAJE!**

**¡EL FUTURO ES NUESTRO! MÁS TEMPRANO QUE TARDE,
¡SE PONDRÁ EN PIE EL PODER ESTUDIANTIL!**

Estos 1010 votos representan a mil estudiantes valientes y conscientes que están hartos de la politiquería, la mediocridad y la decadencia que gobierna nuestra facultad. Son quienes están rompiendo el miedo, rebelándose contra el abuso, la prepotencia y el acoso. Son la vanguardia de la facultad: los que exigen exámenes de competencia para los docentes, los que defienden la universidad pública, los que luchan por recuperar la democracia universitaria, para que nuestra facultad deje de ser un botín de pegas y vuelva hacer un espacio de ciencia y de respuestas al pueblo explotado.

Gracias por no vender su dignidad, gracias por su valentía y firmeza ante los politiqueros. Ahora nos toca organizarnos para luchar: para hacer respetar nuestros derechos en las aulas y exámenes, para exigir designaciones docentes transparentes en las 33 materias acéfalas, para hacer respetar el reglamento de los cursos de verano. ¡Y para que habiliten los baños de una vez!

Mientras tanto, a nuestros compañeros que fueron arrastrados por la prebenda, el cohecho y las promesas vacías, les decimos: cuando se den cuenta de que los utilizaron, cuando “CONFÍA” les dé una patada y los deseche como ya han hecho antes... ese día entenderán y lucharán junto a nosotros.

**LO FEO: GANÓ “CONFÍA”. LA ALIANZA DE MATONES Y
CORRUPTOS**



FIGURAS DE LA DERECHA CAVERNARIA

JAIME DUNN, Precandidato por una fracción del PDC

El "plan" de Jaime Dunn:

¿Qué significa el punto 1? Reducir el gasto del Estado, significa recorte a la educación y en primer término a las Universidades, recorte a los hospitales, despidos y por ende aumento de la desocupación, además de recorte a la seguridad social a corto plazo (salud pública) y largo plazo (jubilación)

¿Qué significa el punto 2? "Optimizar" la importación de combustibles. Significa que los costos del transporte van a subir por el combustible "liberalizado" para beneficio y negocio de los grandes capitales. Apunta a levantar la subvención de los carburantes. Disfrazada tras el eufemismo de "optimizar" la medida, repercutirá en un alza general de precios que caerán sobre el consumidor.

¿Qué significa el punto 3? Liberalizar las exportaciones. Eso ya lo viene haciendo el gobierno de Arce con el consiguiente encarecimiento de precios en el mercado interno (la carne, el arroz, etc.) y que tampoco trae los dólares porque estos están en manos de los intereses privados a los que poco o nada le preocupa el hambre del pueblo. Los exportadores presionan para una devaluación monetaria como condición para "traer" los dólares depositados en bancos de exterior. La medida es beneficiosa para el gran capital a costa del empobrecimiento de la mayoría nacional.

¿Qué significa el punto 4? Cambio del modelo económico. Significa cambiar el sistema capitalista actual por otra variante del mismo sistema capitalista cuya crisis no se limita a la esfera nacional, sino que es mundial. El "cambio" de "modelo" dentro del mismo sistema capitalista, tal como se ve en los hechos no resuelve la crisis estructural del sistema capitalista. Pero lo más grave es que estos eufemismos esconden la realidad de que las grandes economías EE.UU. (G7) por ejemplo, aplican política de proteccionismo estatal para su economía a tiempo que buscan imponer libre mercado a ultranza en los países pobres.

¿Qué significa el punto 5? Impulsar la inversión privada. Eso se ha venido haciendo desde hace décadas atrás y el resultado es miserable. La burguesía boliviana es incapaz de hacer grandes inversiones, por ejemplo, petroleras

o el Lito; de ahí que lo único que puede hacer es buscar "socios" capitalistas extranjeros (Transnacionales) y que, como enseña la historia, saquean nuestros recursos y dejan las migajas y el país nunca supera la pobreza y el atraso. Es decir, es más de lo mismo. No significa ni siquiera un cambio de "modelo" y mucho menos de sistema económico.

Pero, ¿porque en toda la lista no hay sólo punto que diga aumento general de sueldos y salarios, que diga creación de fuentes de trabajo no precarizado? Porque el Sr. Dunn da por supuesto que todas esas medidas, vienen acompañadas del congelamiento salarial y la precarización laboral. Es decir, es un plan antiobrero, antinacional y antipopular para que el rico se haga más rico y el pobre pague los platos rotos

BRANKO MARINKOVIC, gran terrateniente aliado de Tuto Quiroga

Se ha apropiado de un territorio de alrededor de 33.000 hectáreas, donde se encuentra la Laguna Corazón (12.000 ha) y el predio "Tierras Bajas del Norte" (21.000 ha).

¿Se acuerdan cuando la Jeanine Añez llegó al poder el 2020? Pues en su periodo como presidenta, nombró a Branko Marinkovic como ministro de Economía. Este señorito desde el 2004 buscó apropiarse del territorio de Laguna Corazón y Tierras bajas del Norte, pero no tuvo éxito. Sin embargo, una vez que Marinkovic ocupó el cargo ministerial, abusando de su poder e influencia (como cualquier político), logró que el INRA le otorgara la propiedad de estas tierras, las cuales incluso están en una ¡RESERVA FORESTAL! en Guarayos. El terreno es tan grande que equivale a la superficie de municipios como El Alto y La Paz.

El Tribunal Agroambiental, con el apoyo de la Fundación Tierra, denunció la determinación del INRA, obteniendo una resolución que denegaba la tutela de propiedad de esas tierras al señor Branko Marinkovic, para que pasen a ser tierras fiscales.

Pero, a pocos días de que dejen los cargos, se hizo público que los magistrados René Iván Espada y Gonzalo Hurtado (Tribunal Constitucional Plurinacional) revirtieron el fallo de la resolución mencionada y cedieron la tutela de las tierras a la familia Marinkovic, dotándoles de 33.000 hectáreas.